

# DIFÍCIL SUSTITUCIÓN

**D**entro del marco de la erradicación y sustitución de cultivos prometida por el gobierno al inicio del año, el 26 de mayo el presidente lanzó el Plan Nacional de Desarrollo Alternativo, Plante. El objetivo: erradicar las 30.000 hectáreas de cultivos de subsistencia en un lapso de 2 años (se consideran de subsistencia aquellos cultivos de menos de 3 hectáreas). El *modus operandi*: mediante beneficios económicos a los campesinos que erradiquen y sustituyan sus cultivos de coca, amapola y marihuana. Tan sólo para el Plante, el gobierno previó una partida de 150 millones de dólares -es decir el equivalente a la suma destinada anualmente por la ONU para combatir el narcotráfico en todo el mundo-. La lucha contra el narcotráfico, muy costosa para el país (cerca de mil millones de dólares) ha significado la erradicación, durante el primer semestre del año, del 18% de los cultivos sembrados (que el gobierno calcula en 60.094 hectáreas en 23 departamentos). Pero el reto es enorme: se trata de 300.000 campesinos involucrados en la siembra -y a veces en el procesamiento-, en zonas de colonización apartadas, donde la guerrilla y los narcotraficantes mantienen el dominio de las regiones, y en donde la fumigación aérea de los cultivos comerciales no garantiza su destrucción. Esto sin contar con que, de acuerdo con Fedesarrollo, cerca de 5 millones de hectáreas se encuentran en poder del narcotráfico; esto es, 1 millón de hectáreas más de las que existen actualmente dedicadas a la agricultura. Y ni mencionar los costos ecológicos -que a mediano plazo tendrán consecuencias económicas y sociales- de la siembra, el procesamiento y la erradicación. La sustitución de cultivos de subsistencia, aun en caso de llevarse a cabo con éxito, será apenas un paño de agua tibia a los problemas sociales generados por el narcotráfico.

## OBSERVATORIO ANDINO DE CULTIVOS ILÍCITOS

Uno de los resultados inmediatos del 1er Taller Internacional de Cultivos Ilícitos realizado en Bogotá los días 13, 14 y 15 de junio fue la creación del Observatorio Andino de Cultivos Ilícitos. Esta entidad, adscrita al Instituto de Estudios Políticos y coordinada por William Ramírez Tobón, pretende desarrollar parte de la dinámica generada por el Taller. Se entiende por esto la prosecución del ánimo comunicativo entre los actores institucionales y sociales representados en el Taller, el acopio de diagnósticos en profundidad sobre los problemas expuestos, y el diseño de alternativas de soluciones viables a través de políticas de Estado y de formas organizativas de la comunidad. Con tal fin, el Observatorio pondrá en marcha un gran proyecto de investigación consistente en elaborar un mapa nacional de cultivos de coca, amapola y marihuana, cuyo levantamiento tendrá en cuenta, además de las coordenadas geográficas regionales, variables de tipo económico, social, político y cultural. Dentro de estas últimas vale destacar los

# CIFRAS

## Consumidores de drogas en Estados Unidos en 1993 y muertes ligadas a éstas

acuerdos realizados con el Instituto Colombiano de Antropología, ICAN, para introducir etnografías regionales que den cuenta del uso tradicional de la hoja de coca en las comunidades indígenas y de los efectos de los cultivos ilícitos sobre sus peculiaridades históricas. En la parte internacional se prevé la realización, sobre la base del Mapa Nacional de Cultivos Ilícitos, de estudios comparados entre los fenómenos colombianos y los de Perú y Bolivia. En el plano regional, y como consecuencia de los estímulos provocados por el Taller, se realizaron en agosto (en Putumayo y Guaviare) dos talleres sobre cultivos ilícitos, iniciándose así una serie de encuentros proyectados por las organizaciones campesinas.

Sustancia	Usuarios frecuentes (millones)	Número de muertes (al año)
Alcohol	10-15	100.000
Cigarrillo	50	400.000
Marihuana	5.1	<100
Basuco	2.2	3.900
Cocaína	0.5	3.800

Fuente: Peter Reuter - Datos presentados en el Foro sobre la visión norteamericana de los problemas del narcotráfico realizado en Bogotá, 1995

Para Colombia, las cifras relativas a estos dos componentes son parciales y no discriminan entre usuarios ocasionales y usuarios frecuentes. Sin embargo, según datos de la División de Comportamiento Humano del Ministerio de Salud, "el consumo de tabaco provoca más muertes que todas las demás sustancias juntas". Las últimas cifras de consumo en Estados Unidos presentan inconsistencias (según la Universidad de Michigan éste ha aumentado; según la Casa Blanca, ha disminuido). Pero al igual que en Colombia, la mortalidad asociada a la adicción a las drogas ilícitas es muy inferior que la ocasionada por el alcohol y el cigarrillo -punto que relativiza el discurso prohibicionista.



*Llegamos a todo el mundo!*

CAMBIAMOS PARA SERVIRLE  
MEJOR A COLOMBIA Y EL MUNDO

### ESTOS SON NUESTROS SERVICIOS

VENTA DE PRODUCTOS  
POR CORREO  
SERVICIO DE CORREO NORMAL  
CORREO INTERNACIONAL  
CORREO PROMOCIONAL  
CORREO CERTIFICADO  
RESPUESTA PAGADA  
POST EXPRESS  
ENCOMIENDAS  
FILATELIA  
CORRA  
FAX

LE ATENDEMOS  
EN LOS TELEFONOS  
2438851 - 3415534  
9800 15503  
FAX 2833345